
随着国内酒行业的日渐回
暖，酒类产品投资又开始呈现上
升趋势，在国内白酒纷纷推出限
量版和生肖版布局投资市场的
时候，洋酒投资热也在日渐涨
潮。经调查发现，洋酒投资市场
主要集中在广东等沿海地区，北
方等内陆市场则显得相对冷
清。据业内人士介绍，洋酒投资
近两年快速发展，但与葡萄酒投
资相比存在产品知识结构不成
熟的问题，而与白酒相比则显得
过于小众。洋酒投资在华还有
很长的一段路要走。

市场欠均衡

据海关公布数据显示，2017
年中国威士忌进口总额约1.36
亿美元，同比增长19.97%；总量
约1698万升，同比增长16.96%；
均价约7.99美元/升，同比增长
2.58%。在进口数据增长的背
后，体现出国内威士忌市场的加
速扩容。

调查发现，洋酒在华快速扩
容除了消费端之外，投资也越发
走俏。目前洋酒投资主要集中
在干邑和威士忌两种品类。其
中，干邑消费及投资群体主要集
中在一二线较为发达的城市中，
且以华南地区为主。有调查报

告称，在北京、上海、广州、深圳
以及长三角和珠三角等城市，干
邑酒都有望迎来大量新的消费
人群和投资人群。

随着电商平台的广泛应用，
洋酒流通交易渠道也愈渐多样
化。但由于长久以来饮酒习惯
的不同，洋酒投资贸易也逐渐呈
现“南强北弱”的态势。“这不是
物流的缘故，也不是人为政策干
预的结果。”业内资深专家指出，
“其实北方也不是不热，只是流
通和交易更多在南方进行，这就
加重了‘北冷南热’的感觉。”

查询多个洋酒投资、拍卖
平台发现，洋酒品牌产品拍卖
以限量版或者经典款为主，其

中，最受欢迎的单一麦芽威士
忌，最终拍卖价格多在几千至
十几万不等。

认知度尚低

据了解，目前洋酒投资交易
主要是通过民间交易（包括当地
酒交所、洋酒俱乐部等）、拍卖平
台两种方式。一般正常拍卖平
台的洋酒投资审核标准较严，投
资的稳健度较高。而民间交易
则不然，近年来问题频出，曾多
次被曝出“炒”洋酒被骗的事件。

对此，业内人士指出，自洋
酒投资进入中国市场以来，曾遭
遇多次水土不服。洋酒的品牌

繁杂、良莠不齐，且难辨真伪，但
价格普遍偏高，导致国内投资者
畏难情绪。由于中西方文化价
值差异较大，且缺乏直观的洋酒
投资收藏价值体系，很多有能力
的投资者都更认可白酒以及葡
萄酒的收藏价值。除此之外，洋
酒投资的价格和变现渠道也不
占优势。

全球权威威士忌作家及帝
亚吉欧威士忌学院董事会成员
戴夫?布鲁姆则指出，目前威士
忌的投资收藏在中国仍然处于
新兴市场，因此，投资者们在选
择酒品投资时，不仅要关注酒厂
的知名度和威士忌的年份，还要
着重考虑酒液的风味以及酒厂
库存。

此外，一位收藏级洋酒专业
经营者表示，当前中国人对洋酒
的认知和习惯亟待改变。在中
国，洋酒消费主要产生于酒吧、
夜场等消费场以及商务往来宴
会等，大部分投资者对于洋酒收
藏的概念还不够清晰。

价格泡沫隐现

据洋酒行业分析师介绍，由
于全球需求上升，英国威士忌拍
卖市场在一年内首次突破2500
万英镑。威士忌 101则表示，

2017年拍卖的稀有苏格兰威士
忌的数量和价格都在2017年创
纪录增长。但值得一提的是，超
高的拍卖价格一定程度上也造
成了中国洋酒投资市场“难产”
的困境。

对此，广州一位名叫壶云的
专家表示，在投资价格方面，干
邑这两年基本上没什么变化，但
威士忌的价格则普遍呈现虚高
的态势，尤其是珍稀老酒，价格
一般都会偏高，主要是市场需求
大于供给的缘故。而就投资价
值而言，老年份的干邑虽有一定
投资价值，但升值空间比起单一
麦芽威士忌来说，相差甚远。另
外，专家还指出，入门级的产品，
若非以量为先，投资价值便会弱
很多。

任何投资都是有风险的，洋
酒投资也是。一位不愿透露姓
名的资深收藏家表示，在中国，
洋酒投资目前还属于新兴市场，
很难预估未来市场接受程度如
何，并且在收藏过程中风险较
高。同时，与白酒和葡萄酒相
比，洋酒投资还面临变现渠道较
为单一的挑战，并且洋酒在国内
的收藏价值和认可程度都不及
国外，洋酒投资在华已经出现大
量市场泡沫。

（《北京商报》）
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国内洋酒投资现国内洋酒投资现““南热北冷南热北冷””

本报讯 国家统计局18
日公布的全国夏粮生产数
据显示，2018年全国夏粮总
产量13872万吨，比2017年
减产306万吨，下降2.2%，
但还算较好收成。

统计显示，今年夏粮播
种面积26703千公顷，比上年
减 少 164千 公 顷 ，下 降
0.6%。夏粮产量因面积减少
而减产86万吨。国家统计局
农村司高级统计师黄加才分
析，夏粮播种面积减少主要
有三方面原因。一是各地积
极推进农业供给侧结构性改
革，大力调整农业种植结
构，减少夏粮播种面积，增

加花生、蔬菜等经济作物播
种面积。如河北部分地区由
于地下水严重超采而采取休
耕政策，减少了小麦种植。
二是上年秋冬播期间部分地
区遭遇持续阴雨天气，江淮
等部分地区水稻不能及时
收割腾茬，影响了小麦播
种。三是棉花目标价格改
革政策的实施，促使新疆棉
农种植棉花的积极性提高，
更多农户倾向于扩棉减麦。

全国夏粮每公顷产量
5194.9公斤，比上年减少
82.0公斤，下降1.6%，夏粮
因单产下降而减产220万
吨。黄加才分析，单产有所

下降也受三方面原因影响：
一是秋冬播期间，河南等地
局部遭遇持续降雨天气，部
分麦田播种期推迟15～20
天，小麦冬前积温不足，不
利于形成冬前壮苗和安全
越冬。二是清明时节，正值
小麦生长的拔节孕穗关键
期，黄淮海等小麦主产区遭
受了一次大范围大幅度降
温天气，影响小麦穗粒数形
成。三是灌浆收获期间，安
徽等部分地区遭遇长时间
阴雨天气，降水偏多，日照
不足，不仅影响小麦灌浆和
产量的进一步形成，还导致
小麦出芽霉变，影响品质。

本报讯 近日在“互联
网+食品安全”论坛上，国家
市场监管总局方面披露，目
前我国互联网食品年销售
额已逼近10万亿元，食品
安全监管也应进行线上线
下联动的监管方式革命，以
便保障好“互联网+”时代的
食品安全。

国家市场监管总局副
局长孙梅君在论坛上表示，
“互联网+”食品新业态蓬勃

发展，线上线下融合打通，
重构了生产经营模式。与
此同时，食品安全监管也应
顺势而为，进行线上线下联
动的监管方式革命，这对保
障好“互联网+”时代的食品
安全尤其重要。

国家市场监管总局相
关负责人介绍，目前互联网
食品的年销售额已经接近
10万亿元，加强互联网食品
安全监管是民生要事，有关

各方要形成共享共治合力。
天猫平台的数据显示，

在网购食品特别是生鲜方
面，超过60%的用户最关注
食品保鲜和安全检疫问题，
对货源产地和是否临近保
质期的关注率也高达40%
以上。商品品质、物流保
鲜、售后服务等过去是生鲜
行业的痛点，相关企业也在
行动，同时从源头推动生鲜
标准化和分等分级制度。

本报讯 为了让老字号的手艺原
汁原味地传下去，北京市商务委、市
财政局等六部门联合出台《关于推动
老字号餐饮技艺传承、保持原汁原味
工作方案》。未来该市将为老字号建
数字档案，鼓励恢复传统拜师收徒仪
式，同时将推动建立京菜团体标准。

在建数字档案的做法上，未来将
组织开展老字号餐饮技艺传承专项
调研，逐个深入调查老字号餐饮发展
历程，梳理老字号餐饮传统名菜原属
菜系、传承脉络，分析技艺传承中存
在的历史和现实问题，列出问题清
单。同时，要完善老字号餐饮档案，
按老字号名称、创始年代、创始人、原
址老店、招牌菜、独门绝技、技艺传承
人、传承脉络、发展现状等，分批完善
数字化档案。

在建立传承谱系的同时，还会有
专门的部门指导企业逐步寻找、挖
掘、恢复特色菜品，找回原汁原味。

传承技艺，关键在人。方案提
出，鼓励和引导老字号餐企充分发挥
国家职业资格证书在技艺传承人培
训、考核和工资分配中的作用，加快
建立职工凭技能得到晋升、靠业绩贡
献确定收入分配的激励机制。

在整理现有荣誉称号序列的基
础上，每年还将认定一批“北京老字
号餐饮厨艺大师”（暂定名），这些被
认定的厨艺大师将作为餐饮领域专

家人才纳入北京市商务系统专家人
才库。同时，组织这些大师参加北京
市政府技师特殊津贴人员评选，并享
受相应待遇。

在用工制度方面，国有老字号餐
企可根据需要制定技艺传承人返聘政
策，并为其开展工作创造相应条件。

方案显示，该市将继续实施商务
大师工作室建设，重点支持老字号餐
企大师工作室升级改造，鼓励符合条
件的老字号餐企申报北京市首席技
师工作室。

在餐饮领域，师承关系颇受看
重，一声“师傅”可能意味着多年的口
传心授。近年来，一些老字号也正在
探索恢复传统的拜师仪式。此次方
案明确表示肯定，鼓励老字号餐企恢
复传统拜师收徒仪式，并逐步改革现
有的集体传承方式，确保技艺传承人
在徒弟遴选方面的决定权。

据了解，为促进老字号餐饮规范
化、标准化发展，方案提出，要通过推
进“阳光餐饮”工程建设，引导老字号
创建“品质餐饮企业”并实现全市餐
饮业服务品质的全面提升。另一方
面，还将探索实行招牌菜品双轨制，
破解现代规模化制作与传统手工技
艺的矛盾。与此同时，还要发挥行业
协会和专家库作用，支持行业协会以
老字号餐饮菜系为主体，建立京菜团
体标准。

北 京 六 部 门 将 联 合
推动建立京菜团体标准

全国夏粮总产量13872万吨

全国互联网食品年销近10万亿元


